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La dividida elección que 
complica al Partido Comunista

REPORTAJE EN CANELA 05 - 07

“Llevar el apellido Pereira no 
es una mochila, es un orgullo”

ENTREVISTA  12 - 14

 > En la conurbación, Coquimbo - La Serena, varios sectores,  como Tierras Blancas, Las Compañías y 
especialmente Tongoy, han manifestado la necesidad de convertirse en comuna, independencia frustrada y 
anhelos que se han perdido con el paso de los años.

INDEPENDENCIA
QUE SE ALEJA CADA DÍA

FOTO ANDREA cANTILLANES

OSCAR PEREIRA, 
SEREMI DE 

TRANSPORTES

En el año 2015, los integrantes del movimiento ciudadano por la independencia de 
Tongoy se reunieron con el subdere Ricardo Cifuentes, quien le manifestó su apoyo para 
convertirse en comuna. Aún están en espera
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17
de septiembre de 2015 
y la Presidenta Michelle 
Bachelet visita la Región 
tras el terremoto 8,4. Llega a 
la localidad de Tongoy que 
fue azotada por el tsunami. 
Entre el clamor de la comu-
nidad pidiendo soluciones, 
se escuchaban gritos de 
varios habitantes de esta 
localidad de Coquimbo 
exigiendo que se avance 
prontamente para que 
Tongoy se convierta en una 
comuna independiente.

Para nadie es descono-
cido que en la Región de 
Coquimbo, especialmente 
en la conurbación, el desa-
rrollo se ve focalizado en las 
áreas centrales y muchos 
sectores tradicionales y con 
gran cantidad de habitantes 
se sienten abandonados. 
Comunidad que se orga-
niza, que busca avanzar y 
trabajar por su desarrollo 
con sus propios medios. 
Anhelos independentistas 
que por más dos décadas 
han manifestado los más de 
12 mil habitantes de Tongoy, 
abarcando a Guanaqueros, 
Lagunillas, Puerto Aldea y 
Camarones y a los cuales 
se sumaron, alguna vez, 
otros sectores como Tierras 
Blancas y Las Compañías.

TONGOY EN ESPERA
Con un informe aprobado 

en el ámbito económico y 
positivo para convertirse 
en comuna del año 2013 y 
que incluso contó con el 
apoyo del subsecretario 
de Desarrollo Regional, 
Ricardo Cifuentes, que 
atendió a  parte  del 
Movimiento Ciudadano 
por la Independencia de 
Tongoy, los habitantes de 
esta localidad pensaban 
que ya en estos años es-
tarían trabajando por su 
propio desarrollo de forma 
independiente.

Sin embargo, todo se 
ha detenido y aún están 
esperando. Así lo relata 
Oscar Aranda, vocero del 
Movimiento Ciudadano, 
quien señala que el 17 
de septiembre de 2015 
se dieron cuenta que 

Rebeca Luengo P.
La Serena

pronunciamiento que esto 
no tendrá mayor avance”, 
agrega.

Sin embargo, extraofi-
cialmente, algunas fuen-
tes señalan que debido 
al proceso de elecciones 
municipales la creación de 
Tongoy como comuna se 
encuentra detenida para 
no dar pie a las críticas 
respecto a intervencionis-
mo o malestar desde las 
comunas afectadas.

Así lo confirma Aranda, 
quien agrega que en este 
momento el Movimiento 
c i u d a d a n o  p o r  l a 
Independencia de Tongoy 
está en receso, pero que 
prontamente se manifes-
tarán para exigir un avance 
concreto en su solicitud. 
“Sabemos que en eleccio-
nes no harán nada, pero 
si ellos quieren que nos 
tomemos la carretera o que 
nos amarremos para que 
nos escuchen, lo haremos”.

TIERRAS BLANCAS Y 
LAS COMPAÑÍAS

Durante el año 2007 y 
2007, mientras el proceso 
de análisis de la solicitud 

la Presidenta Michelle 
Bachelet no conocía del 
proceso de independencia 
de la comuna de Coquimbo 
en el que trabajaba Tongoy. 
“Ese día la Presidenta re-
cién se enteró y dijo que 
iba a solicitar información 
respecto a en qué proceso 
se encontraba. Acá no hay 
voluntad de que Tongoy 
sea común, desde el mu-
nicipio de Coquimbo y de 
las autoridades”.

Claudia Bravo, jefa de la 
Subdere en la Región de 
Coquimbo, señala que el 
proyecto no está detenido 
y que desde la Subdere se 
hicieron todos los pasos 
que corresponden, desde 
acoger la solicitud de los 
habitantes de Tongoy y 
realizar los estudios finan-
cieros para transformar 
esta localidad en comuna. 
“Eso está en revisión. Hay 
pasos que pueden darse 
y que tienen que ver con 
una consulta al Consejo 
Regional y son determina-
ciones que se toman a nivel 
central. No hay tiempos que 
estén dados a una respuesta 
y tampoco ha habido un 

El aumento poblacional de Las Compañías hace pensar a muchos que merecen ser una 
comuna independiente de La Serena, al lado norte del río.

FOTO ANDREA cANTILLANES
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de Tongoy seguía su cur-
so, otros sectores de la co-
nurbación se levantaron 
también con anhelos de 
independencia. Dirigentes 
vecinales de Tierras Blancas 
y Las Compañías manifes-
taban la despreocupación 
de las autoridades en el 

desarrollo de estos sectores 
que cada día crecían más.

En Tierra Blancas, apoya-
dos por el entonces concejal 
Abdón Hermosilla, los veci-
nos salían constantemente 
en los medios de comuni-
cación, criticando el aban-
dono desde el municipio de 

Coquimbo, con un sector 
en el que se encuentra el 
Barrio Industrial que da 
fuerza a la comuna y que 
también incluye a Pan de 
Azúcar y todo su potencial 
agrícola. Criticaban que 
desde la locomoción hasta 
los servicios no generaban 

Z O N A  D E  D E B A T E S

LIDIA ZAPATA

consejera regional

“Las principales deman-
das vienen de sectores 
como Tongoy y Guana-
queros y hay avances con 
el informe positivo de la 
SUBDERE, pero siempre 
debe ser analizado desde 
un tema técnico y econó-
mico”.

JOSé MONTOyA

consejero regional

“Uno siempre debe 
preguntarse el por qué 
estos sectores quieren 
independizarse y muchas 
veces es porque se sien-
ten postergados. Pero 
siempre hay que analizar 
estos anhelos con mucha 
seriedad y no crear comu-
nas pobres”.

CLAuDIA BRAVO 

Subdere Región de coquimbo

“Oficialmente, si me 
hablan de que existan 
solicitudes de otro sector  
de la Región en evalua-
ción  para ser comuna, la 
respuesta es no”

En el año 2015 los integrantes del movimiento ciudadano por la independencia de Ton-
goy se reunieron con el sUbdere Ricardo Cifuentes, quien les manifestó su apoyo para 
convertirse en comuna. Aún están en espera.

FOTO cEDIDA

Las Compañías también tiene escondido su deseo de independencia, de la mano de su 
explosivo crecimiento inmobiliario.
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una conexión con la comu-
na a la que pertenecen y se 
hacían llamar “el patio tra-
sero de Coquimbo”. Además 
recordaban cómo Tierras 
Blancas comenzó por el 
esfuerzo de sus habitantes 
y que, de la misma manera, 
lo harían con una futura 
comuna.

Sin embargo, eso quedó 
sólo en aspiraciones y pa-
labras al viento. Los años 
pasaron y los dirigentes se 
olvidaron de este proyecto, 
pero aún el deseo sigue en 
algunos que han vuelto a 
organizarse para generar 
una propuesta que reúna 
a todas las organizaciones 
sociales del sector.

Freddy Bonilla, presidente 
de la unión de Juntas de 
Vecinos de Tierras Blancas, 
señala que hoy se está tra-
bajando en reimpulsar este 
proyecto de comuna inde-
pendiente, pero para ello 
deben crear una plataforma 
organizacional “que dé 
una potencia suficiente 
para salir a la opinión pú-
blica y presentar nuestra 
propuesta”. 

Agrega que el ser comuna 
es un anhelo sentido por 
la población de Tierras 
Bancas, en el cual no es 
necesario sólo pensar en 
la cantidad de habitan-
tes que tendrá, sino que 
“en la cantidad de infra-
estructura que nosotros 
tenemos, por la cantidad 
de organizaciones que van 

a respaldar ese proyecto y 
por la autogeneración de 
recursos. Acá tenemos una 
visión de comuna, pero 
hay que buscar un grado 
de identidad y hay que 
trabajar para lograr que 
todos los sectores se unan 

para convocar a una gran 
organización y presentar 
este proyecto”. 

Asegura que muchas ve-
ces, en período electoral 
como el que se acerca con 
las elecciones municipales 
de octubre de 2016, afloran 

con más fuerza estos deseos 
independentistas, “pero de-
be existir constancia, las or-
ganizaciones sociales deben 
trabajar en conjunto para 
generar una propuesta y 
sí es verdad que no existe 
gran cantidad de habitantes 

con inscripción electoral 
en Tierras Blancas, que so-
mos un sector dormitorio 
y que muchos trabajan en 
La Serena, pero si aunamos 
criterios y generamos una 
identidad, esto puede lo-
grarse”, agrega Bonilla.

Respecto al sector de Las 
Compañías, el alcalde de 
la comuna de La Serena, 
Roberto Jacob señala que 
todas las localidades tienen 
el derecho a manifestar sus 
deseos de convertirse en 
una nueva comuna y que 
“yo no seré un obstáculo 
para eso si demuestran que 
están las condiciones para 
que tengan financiamien-
to y ser autosustentables”. 
El edil agrega que sí como 
autoridad junto al concejo 
municipal se ha trabajado 
en integrar a Las Compañías 
con cerca de 100 mil habi-
tantes a la comuna. “Hemos 
trabajado por instalar servi-
cios que impliquen que los 
habitantes de este sector no 
deban trasladarse al centro; 
además cuentan con todos 
los servicios y seguridad 
con Carabineros, FONASA 
y PDI”, señala Jacob.

Por su parte el consejero 
regional José Montoya se-
ñala que las autoridades 
deben preguntarse el por 
qué estos sectores o locali-
dades quieren separarse de 
la comuna a la que pertene-
cen. “Muchas veces estos 
sectores se sienten no aten-
didos, con menos inversión 
y postergados y nace esta 
idea de independizarse y 
que hay que analizar con 
seriedad y los pies puestos 
en la tierra”, porque no se 
trata de ir creando comunas 
que después no pueden sol-
ventarse. Agrega que desde 
el Gobierno regional se ha 
trabajado por entregar re-
cursos a todos los sectores 
de la región para crear infra-
estructura en diversas áreas 
sensibles para la comunidad 
como educación y salud, 
por ejemplo. Además desde 
el Consejo Regional hay un 
trabajo para “que los terri-
torios no se dividan y no 
haya desmembramiento. 
Tenemos que insertar y hacer 
esfuerzos más grandes para 
que la gente se sienta repre-
sentada y que el progreso no 
solamente llegue al centro 
de la ciudad, sino que a cada 
uno de los rincones”.

Asimismo opinan desde 
la Subdere. Claudia Bravo 
señala que en la descen-
tralización de recursos está 
sentado el precedente para 
incluir a todos los sectores 
que se sienten aislados. 

 “El tema va para allá, más 
que desintegrar es cómo 
llegamos con los recursos a 
todos los sectores y localida-
des que se sienten aisladas 
y que deciden separarse de 
los núcleos comunales a los 
que pertenecen”, concluye 
Bravo. 5201Ri

FOTO LAUTARO cARMONA

Los anhelos independentistas de Tongoyson de larga data y aunque adormecidos, de tanto en tanto vuelven a aflorar

Los años pasaron y las aspiraciones de Tierras Blancas se disiparon, pero siempre hay quien reflota esa aspiración. 

FOTO ARchIvO
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La primera comuna en Chile donde se desarrolló la energía eólica, que ha debido sortear 
la gran sequía que afecta a la Región de Coquimbo y soportar el terremoto del pasado 
16S, cuyo epicentro estuvo localizado en ese lugar, ahora se apresta a la lucha electoral 
en el seno del oficialismo, por los dos candidatos independientes, pero pro comunistas, 
Bernardo Leyton, el actual alcalde, y Norman Araya, exedil.

Por su parte, el bloque opositor Chile Vamos no presentó candidato para competir en los comicios de octubre 
debido a la falta de acuerdos entre las colectividades opositoras

La dividida elección que 
complica al Partido Comunista

D
Gabriela Rojas

La Serena

esde 1943 que la comuna de 
Canela no sufría un terre-
moto sobre los ocho grados, 
y aunque fue el epicentro 
del movimiento telúrico 
que afectó a toda la región 
de Coquimbo el pasado 16 
de septiembre de 2015,  su 
protagonismo fue rápida-
mente reemplazado por los 
daños sufridos en el borde 
costero de la Cuarta Región.

Esta pequeña comuna, 
conocida por pocos, se ubica 
a unos 300 kilómetros de 
Santiago en la provincia de 
Choapa, literalmente entre 
Tongoy y Los Vilos, como 
sostiene el dicho popular.  

A un año del terremoto, y 
pese a la constante sequía 
que afecta a todo el terri-
torio de la Cuarta Región 
y al bajo precio del cobre, 
Canela continúa trabajando 
y luchando por su progreso.

Las principales actividades 
económicas de este lugar, 
que fue la primera comuna 
en Chile que desarrolló la 
energía eólica, son la gana-
dería, agricultura, turismo 
y minería. 

También destaca por sus 
costumbres y tradiciones, 
poseyendo una vasta ri-
queza natural, ideal para 
practicar turismo ecológico 
y rural como cabalgatas, ca-
minatas y otras actividades 
al aire libre. 

En lo político, Canela ha 
estado al mando de bloques 
de izquierda desde el retor-
no a la democracia, en 1992.

En las elecciones munici-
pales 2016 nuevamente se 
enfrentarán el candidato 
de la Nueva Mayoría, el 
actual alcalde Bernardo 
Leyton Lemus  y el exedil 
representante histórico 
del Partido Comunista (PC) 

CANELA

Esta pequeña comuna fue el epicentro del terremoto del pasado 16 de septiembre de 2015, que afectó a toda la Región de Coquimbo. Desde 1943 
que Canela no sufría un terremoto sobre los ocho grados.

FOTO ROBINSON ESTAY
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quien en esta oportunidad 
inscribió su candidatura en 
calidad de independiente, 
Norman Araya Araya.

A eso se le suma que el 
bloque opositor de Chile 
Vamos no logró levantar un 
candidato para competir en 
los comicios del próximo 
23 de octubre. 

EN BUSCA DE
LA REVANCHA

 Norman Araya estuvo al 
mando de la comuna 14 
años, desde 1994. Sufrió 
dos reveses, una en la elec-
ción del 2004, donde el PC 
Nathan Trigo logró arreba-
tarle el sillón edilicio por 
un periodo. Y en las eleccio-
nes de 2012, cuando el PC 
Bernardo Leyton, actual jefe 
comunal, también logró 
ganarle en los comicios. 

Desde 1994 hasta el 2008, 
Araya estuvo liderando los 
destinos de la comuna como 
representante del Partido 
Comunista, mientras que 
desde el 2008 hasta el 2012 
lo hizo como independien-
te, misma situación en la 
que hoy se presenta.

Araya busca su revancha 
ya que asegura que la co-
muna se ha estancado y no 
ha avanzado lo suficiente, 
desde que él no ha estado 
liderando los destinos de 
Canela.

Asegura que las autorida-
des no se han hecho cargo 
de los “terremoteados”, que 

ELECCIÓN DE CONCEJALES

••• Pacto Nueva Mayoría Subpacto Democracia 
Cristiana (DC) e Independientes, los candidatos 
son Gustavo Gallardo Trigo, Carlos Agustín Trigo 
Carvajal y Luz Vega Ramírez. 
Subpacto Partido Socialista (PS) e Independientes. 
La aspirante del PS es Irma Cortés Bugueño y los 
independientes José Caro González y Jimena Cortés 
Castillo.
Pacto con La Fuerza del Futuro. Subpacto Partido 
Radical (PR) e Independientes. Néstor Valle Tapia 
del PR y el independiente Alexis Carrasco Ponce.
Pacto Chile Vamos Renovación Nacional (RN) e Inde-
pendientes. El candidato RN Miguel Pereira Bugue-
ño y el independiente Amalio Arancibia Herrera.
Pacto Chile Vamos Partido Regionalista Inde-
pendiente - Evolución Política e Independientes. 
Subpacto Evópoli e Independientes. Juan Ávalos 
Ávalos (Evópoli) y los independientes Carlos Cister-
nas Cortés y Daniel Lemus López.
Subpacto PRI e Independientes. Los candidatos in-
dependientes son Ricardo Vicencio Pereira, Avelino 
Barrera Carvajal y Luis Silva Silva. 
Pacto Chile Vamos Unión Demócrata Independien-
te e Independientes. Subpacto UDI e Independien-
tes. Los aspirantes UDI son Darwin Cortes Palma, 
Macarena Cerda Miranda, Paula Béjar Martínez y los 
independientes Thomas Bartholin Pérez y Michael 
González Calderón.
Pacto Pueblo Unido. Los candidatos independientes 
Nathan Trigo González y Francisco Rivera Carvajal.
Pacto Norte Verde Fuerza Regional Norte Verde 
(FRNV). Los candidatos de FRNV son Felipe Tello 
Bugueño y Ernesto Saavedra Gallardo, los indepen-
dientes Raúl Contreras, Jacobo Rojas Cobs y Israel 
Del Carmen Barraza.
Pacto Nueva Mayoría. Subpacto Partido Comunista 
(PC) e Independientes. Los candidatos del PC son 
Manuel Navarro Vega, Juan Moreno Valenzuela y 
Homero Cortés Campusano 
Subpacto Partido por la Democracia (PPD) e Inde-
pendientes. Los aspirantes independientes son Wal-
do Contreras Cortés, Misael Rivera Cortés y Rachell 
Henríquez Galaz.

El exalcalde Norman Araya busca su revancha ya que 
asegura que la comuna se ha estancado y no ha avanzado 
lo suficiente desde que él no ha estado liderando los des-
tinos de Canela.

En el caso de seguir al mando de la comuna, el actual jefe 
comunal, Bernardo Leyton, asegura que tiene el mérito 
suficiente para continuar en el municipio y así concretar y 
consolidar los proyectos que están en ejecución.

que ha tenido una gestión 
exitosa con una inversión 
pública jamás vista en la 
comuna. 

“Hemos invertido en edu-
cación, estadio, alcantari-
llado, Cesfam. Además tene-
mos una serie de  proyectos 
que van a atender necesi-
dades como construcción 
de espacios públicos, mul-
ticanchas, infraestructura 
comunitaria como sedes 

 Fuente: Reportes Estadísticos Comunales - Biblioteca del Congreso Nacional / Infografía Javier Rojas D.
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aún hay gente que no ha 
sido visitada y que la ayuda 
se le ha entregado sólo a 
algunas personas, porque 
a a su juicio ha sido muy 
mal distribuida. 

“He visto que el municipio 
no ha aportado ningún peso 
para la reconstrucción de 
estas familias, el Estado sí 
ha aportado. Por eso, tengo 
el gran desafío de hacernos 
cargo de los terremoteados, 
hacer un catastro, preocu-
parnos de los indigentes 
sociales, hacernos cargo 
de las estructuras socia-
les, en esta comuna hay 
muchas sedes, escuelas, 
postas donde hay que hacer 
un trabajo para recuperar 
lo que había”, señaló.

Además afirma que en 
Canela Baja, capital de la 
comuna, se cayó una escue-
la y ni siquiera han hecho 
el diseño de una estructura 
que costará entre cuatro 
mil y seis mil millones de 
pesos. 

Dentro de sus principales 
propuestas destaca el tra-
bajar en salud, educación 
y construcción. 

En el área de salud afir-
ma que el Centro de Salud 
Familiar (Cesfam) que se 
inauguró hace un tiempo 
se debe equipar con espe-
cialistas en distintas áreas 
de la medicina.

En educación asegura 
que hay que devolver la 
responsabilidad a los pro-

fesores, “mejorar mucho 
en educación porque la 
administración actual se 
ha dedicado a trabajar para 
unos pocos y no para todo 
el resto de la comuna, tengo 
mucha fe en mi gente de 
Canela, que me darán un 
triunfo y seré alcalde por 
cuatro años más”.

Para el exedil competir 
nuevamente con Bernardo 
Leyton lo considera un tan-
to entretenido, ya que, a su 
juicio, la gente le ha mani-
festado que se equivocó, 
“que esta administración no 
ha servido    para la comuna 
y eso la gente lo transmite”.

Por ello, Araya asegura 
que se siente confiado y con 
mucha fortaleza en que les 
irá bien en las elecciones 
del 23 de octubre. 

“Hay que seguir trabajan-
do por  esta comuna, ya que 
en mis periodos alcaldicios 
construimos muchas cosas, 
alcantarillado, una canti-
dad de obras que la gente 
hoy reconoce y compara 
con la actual gestión. Creo 
que tenemos mucha ventaja 
ante el candidato y estamos 
trabajando al mil por ciento 
en esta campaña”, expresó.

TRABAJANDO POR
LA REELECCIÓN

Bernardo Leyton, el ac-
tual alcalde de la comuna, 
quien apuesta por su se-
gundo periodo al mando 
de Canela, señala a El Día 
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sociales y plazas. Son pro-
yectos que sabemos  que 
son muy importantes para 
la gente. Hemos logrado la 
electrificación rural y algo 
que  nos tiene orgullosos 
que después de 20 años, se 
reabrió el acceso a la playa 
Agua Dulce y fue un hito 
a nivel nacional”, explicó 
el edil.

En el caso de seguir al 
mando de la comuna, 
Leyton asegura que tiene 
el mérito suficiente para 
continuar en la adminis-
tración municipal y así 
concretar y consolidar 

los proyectos que están 
en ejecución, creando una 
política deportiva y de apo-
yo al emprendimiento.

“En Canela no tenemos 
fuentes laborales impor-
tantes y esto será uno de 
nuestros ejes principales  
para apoyar a nuestros 
emprendedores, para la 
prestación de servicios fue-
ra de la comuna, generar 
un capital humano más 
calificado para que obtenga 
mejores ingresos si sale 
de la comuna, mejorar la 
salud y seguir potenciando 
el borde costero donde hay 

terreno virgen”, afirmó.
El edil señaló que espera 

que el Partido Comunista 
cumpla los acuerdos so-
bre a quién apoyar en esta 
elección y que si siente el 
respaldo de los partidos 
de la Nueva Mayoría. 

“Considero que contamos 
con un amplio  apoyo de 
gente independiente que 
se suma a nuestro proyec-
to y que ve que nuestra 
gestión ha sido exitosa y 
que le hemos hecho bien 
a la comuna en estos casi 
cuatro años y esperamos  
que pueda continuar por 

La tranquilidad de Canela se enfrentará ahora a los conflictos generados por la lucha por el sillón municipal, en una elección dividida no sólo por los 
candidatos sino también por quienes les apoyan.

FOTO ROBINSON ESTAY

el desarrollo de Canela”, 
indicó.

RESPALDOS 
DIVIDIDOS

En esta comuna, al igual 
que en Illapel, se dará una 
de las elecciones más di-
vididas del oficialismo 
y sobre todo del Partido 
Comunista, ya que la presi-
denta regional del Partido 
por la Democracia (PPD) 
y actual senadora por la 
región, Adriana Muñoz; 
los parlamentarios Miguel 
Ángel Alvarado (PPD); Luis 
Lemus (PS); Daniel Núñez 

(PC) y Matías Walker (DC), 
el presidente nacional 
del Partido Radical (PR), 
Ernesto Velasco, y el presi-
dente regional del Partido 
Socialista, diputado Raúl 
Saldívar, junto al Partido 
Comunista regional apoyan 
la reelección de Bernardo 
Leyton. 

Por otro lado, desde el 
PPD comunal y el nue-
vo partido regionalista 
Fuerza Regional Norte 
Verde (FRNV) decidieron 
respaldar la elección del 
exjefe comunal Norman 
Araya. 5701 R

En las 
municipales 
2016 
nuevamente 
se enfrentarán 
por el sillón 
municipal el 
actual jefe 
comunal y 
candidato de la 
Nueva Mayoría, 
Bernardo Leyton, 
quien apuesta 
por su reelección,  
y el exalcalde 
Norman 
Araya. Ambos 
representantes 
históricos 
del Partido 
Comunista 
y quienes 
inscribieron sus 
candidaturas 
como 
independientes. 
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La Leka, apasionada 
por el canto y la música

S
Armando Tapia C.

La Serena

i usted llega al pueblo de 
Las Rojas, distante a unos 
25 minutos de La Serena, y 
pregunta por la cantante 
Leka, la respuesta se la podría 
dar de inmediato cualquier 
habitante de esa acogedora 
localidad. Porque práctica-
mente todos conocen a esta 
artista que ha recorrido el 
país y cruzado las fronteras 
gracias a un talento innato, 

Andrés. Consultada respecto 
a si ellos seguirán sus pasos 
artísticos, Leka nos especi-
fica que “la Alfonsina es la 
que canta, está en el Colegio 
Pedro Aguirre Cerda, es la 
más chica. Los mayores, aun-
que tocan piano, guitarra y 
todo, no se han dedicado. 
Uno es topógrafo y ella es 
cosmetóloga”.

EN VARIOS GRUPOS
Volviendo al tema de su 

historia musical, Leka contó 
que tras salir de Los Troveros, 
“me presentaron a la persona 
que quedó encargada de 
hacer lo que yo desempe-
ñaba y fue mi marido por 18 

ALEjANDRA ALCAYAGA jORQUERA

Nacida y criada en Las Rojas, Leka Alcayaga está feliz de vivir en esta localidad, con el bello entorno que siempre ofrece el valle de Elqui. 

FOTO ANDREA CANTILLANES

pero que sigue fiel a su te-
rruño. Hasta allá fuimos a 
buscarla, siendo recibidos 
en su casa donde claramente 
se respira la música, siem-
pre presente en ella y en su 
familia.

“De chica me decían Leka. 
No supe nunca por qué, hasta 
que le pregunté a mi papá. Y 
lo que pasó fue que a mí me 
costaba mucho pronunciar 
la jota. Entonces yo decía 
Alekandra. Después pasó a 
Aleka y de ahí quedó en Leka. 
Todo el mundo me conoce 
por Leka y creen que es mi 
nombre”, contó la artista 
nacida y criada en Las Rojas, 
que en realidad se llama 
Alejandra Alcayaga Jorquera. 
Y al hablar de influencias 
musicales, de inmediato 
se acuerda de su padre, 
Mario Alcayaga Villagrán. 
“Mi papá, con 93 años, tdavía 

tiene en su casa dos pianos”, 
consignó.

Leka creció siempre con la 
música. “Se juntaban mu-
chos guitarreros en la casa 
de mi papá”, recordó sobre 
ese periodo de la infancia y 
la adolescencia. Luego nos 
señala que “yo partí cantan-
do con el grupo Los Troveros, 
a los 13 años. Ellos son de 
La Serena. Era la primera 
voz. Ahí me quedé como 10 
años y después formé otro 
grupo. Con Leka Trío tuve 
la oportunidad de llegar al 
sello Emi Music en Santiago, 
después que fuimos a una 
Cumbre Guachaca”.

“Había un conjunto, que 

ponía la parte melódica en 
esa cumbre, que era el Trío 
Inspiración, pero se enfer-
mó el vocalista. Y pidieron 
algún reemplazo, que hiciera 
balada romántica y música 
latinoamericana. Nos lla-
maron, nos confirmaron. 
Probé sonido y llegó la se-
ñora Palmenia Pizarro, que 
no podía cantar. Entonces 
me dicen que probara yo 
el sonido, porque tenía el 
mismo registro. Y ella muy 
gentilmente, en el medio de 
su actuación, después me 
llamó y cantamos juntas. 
Eso fue en Coquimbo, hace 
como unos 10 o 9 años”.

“Una vez en Las Rojas es-

tuvimos con Lucho Barrios, 
que vino acá a hacer una 
actuación porque mi papá 
lo trajo. Fue un espectáculo 
muy divertido, porque él 
llegó desde Miami. Cuando 
vio el pueblo dijo algo así 
como ¿dónde estoy?, ¿qué 
hago acá? (risas). Lo reci-
bimos en la casa, estuvo 
cantando. Como vio que 
toda mi familia era muy 
musical, se fue relajando. 
Resultó ser un gran espec-
táculo en Las Rojas”, contó 
Leka, acompañada en el 
living de su casa por sus 
hijas Alfonsina y Camila, 
además de su nieta Gabriela. 
El hijo mayor se llama Mario 

Heredera de un talento artístico familiar, esta destacada intérprete e 
instrumentista ha llenado de orgullo a su pueblo de Las Rojas, llegando a 
compartir escenario con íconos como Lucho Barrios y Palmenia Pizarro.



CONSULTAS E INFORMACIÓN:

  +56 9 72634556

   carayap@santotomas.cl 

    mchacana@santotomas.cl

Email: postgrados.laserena@santotomas.cl

Teléfono: (51) 2473200

SEDE LA SERENA

VACANTES LIMITADAS

INICIO DE CLASES: 30-09-2016

REPORTAJES DOMINGO  I  09EL DÍA DOMINGO 25 SEPTIEMBRE DE 2016

años. Le empecé a enseñar 
las canciones. Y entre que 
tocaba con Los Troveros, 
nosotros hacíamos algunas 
actuaciones y de repente 
nos casamos. Armamos el 
Dúo Matrimonio, con el que 
anduvimos por varias partes. 
Pero nos faltaba la percusión. 
Ahí invitamos a otro amigo, 
después a otra guitarra y 
apareció Leka Trío. Hicimos 
cuatro grabaciones… Hubo 
una con Óscar Arriagada, 
que se hizo en Vicuña, en 
que fueron varios grupos del 
valle de Elqui. Pero ese disco 

DISCO EN FAMILIA

••• Sobre algún proyecto pendiente, comentó que 
“siempre uno tiene sueños. Quizás a mí me gusta-
ría mucho grabar los temas de mi papá, hacer un 
disco donde pudiera tocar mi familia, estar mis 
hijos”. Asimismo, recordó que “hay como una obra 
que se hizo, que la producción la tomó Eduardo 
Parra, con la composición de Polo Cortés, que es-
tuvo viviendo mucho tiempo acá. Ahora vive en 
Algodón, al interior de Vallenar. Estuvimos traba-
jando en ‘La Araucana’, donde soy la Guacolda. Este 
es uno de los proyectos que está en stand by. Igual 
está bonito”.

no se vendió en Chile, sino 
que en Argentina. Estuvo 
entretenido”.

“En el sello Emi, por 
Guachaca Discos, el Dióscoro 
Rojas hizo grabar a todos los 
grupos, siendo nosotros la 
parte romántica. Se llamó 
‘Canciones de mar y cielo’. 
Después grabamos en el 
sello de los Cuturrufo. Y lue-
go salió una grabación en 
vivo, de cuando tocábamos 
en un local, en La Bodega 
del Fraile, donde estuvimos 
harto tiempo. Aunque allí yo 
estuve antes, de cuando lo 

arrendaba el Guatón Pastén 
y tenía otro nombre. Fueron 
momentos gloriosos de ese 
local, se llenaba. Después él 
cerró y lo arrendaron unos 
amigos nuestros”.

“Después hubo un quiebre 
en el Leka Trío, se pasó a 
llamar Leka Lío (risas). Me 
quedé trabajando con el 
guitarrista. De ahí se fue 
desintegrando, se armaron 
otros grupos. Hoy no existe 
Leka Trío, aunque nos hemos 
juntado. Pero no todos, siem-
pre falta uno. Aunque la gen-
te igual pregunta. Creo que 
fue un período bien mágico. 
Tocábamos todos los días, 
especialmente en verano. 
Igual la gente nos escuchaba 
en las ferias del libro, artesa-
nales. También tuvimos el 
Ensamble Latinoamericano, 
pero eso fue antes de Leka 
Trío”.         

CON LAS AMIGAS
Lo más reciente que hemos 

sabido de Leka es el grupo 
Tecanto, que hace algunas se-
manas se presentó con gran 
éxito en El Nuevo Peregrino 
de La Serena. A modo de 
historia de este conjunto, la 

cantante de Las Rojas indicó 
que “hubo un periodo donde 
tomé la decisión de viajar 
a Santiago y quedarme un 
tiempo allá. Tuve la gran 
suerte de conocer a mucha 
gente y empezar a trabajar. 
Me invitaron a hacer unos 
recitales y todo. Entonces, 
ahí aparecen estas amigas. 
Hicimos una fusión un día. 
Se armó algo bien bonito”. 

Tecanto lo conforman 
Ximena Duque, Marcela 
Cardemil y Patricia Vilches, 
de quien dice que “es mi gran 
amiga, con la que ando para 
todos lados y también ha-

cemos un dúo, con guitarra 
y corno francés”.  Sobre lo 
que se viene a futuro, señaló 
que “vamos a ver. Igual no 
es fácil el tema de hacer 
música, de mantenerse, es 
complicado. Sobre todo en 
regiones. Pero yo he sido 
muy afortunada siempre, 
agradezco mucho a Dios. 
Siempre me están llamando. 
He tenido muchos trabajos 
en Santiago también y estoy 
haciendo muchas cosas”. 
Considera que “aunque no 
ha sido fácil, ha sido una 
vida bastante linda la que 
me ha tocado”. 0101iR

FOTO ANDREA CANTILLANES

Acompañada en el living de su casa en Las Rojas por sus hijas Alfonsina y Camila, además de su nieta Gabriela.

L A  F R A S E

“De chica me 
decían Leka. 
No supe nunca 
por qué, hasta 
que le pregunté 
a mi papá. Y lo 
que pasó fue 
que a mí me 
costaba mucho 
pronunciar la 
jota. Entonces yo 
decía Alekandra. 
Después pasó 
a Aleka y de ahí 
quedó en Leka”.

Tocando el piano junto a su padre, Mario Alcayaga, des-
tacado músico y compositor que ha influido mucho en la 
carrera artística de su hija.

FOTO ANDREA CANTILLANES
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La corporación, pilar fundamental para los padres que llegan a diario buscando la atención para sus hijos, 
funciona hace cuatro años en La Serena. Hoy comenzarán la captación de socios que le permita “tener vida y podarnos 
proyectar”.

Edudown, entidad que busca 
la integración de los menores

E
René Martínez

La Serena

l día en que Pabla se enteró  de-
que su hija llegaría al mundo 
con síndrome de Down, sólo 
cerró los ojos y le pidió a Dios 
que llenara a su pequeña de 
inmensa salud. El momento 
fue bastante duro para ella y 
su marido, pero más que nada 
por la ignorancia, por no saber 
en qué consistía tener un hijo 

A un costado, sentado con su 
hija en brazos, se encuentra 
Cristopher. Mientras espera 
que lo llamen, comenta que a 
Edudown llegó cuando Sofía 
tenía nueve meses. Hoy tiene 
3 años y actúa con bastante 
soltura y normalidad.

“Cuando llega un niño con 
síndrome de Down a tu vida 
no sabes cómo entender y 
actuar, pero las vivencias de 
otros padres te ayudan a salir 
adelante, entendiendo que la 
estimulación temprana es 
lo primordial. Sofía está en 
una segunda etapa y tiene 
tres sesiones semanalmente 
con distintos profesionales ¡Y 
está en un jardín tradicional! 
¿Sabe? Se desenvuelve bastante 
bien y de hecho viaja en furgón 
y va y vuelve solita. Recuerdo 
que al segundo día me dijo 
chao y me tiró un beso. En 
ese momento entendí que 
ella era independiente y que 
podía hacerlo sola”, revela, 
orgulloso.

Ambos padres, al enterarse, 
lloraron. No obstante, se hicie-
ron la promesa de “sacarlos 
adelante”. Para ellos no existía 
otro objetivo que no fuera el 
que sus hijos se desenvolvieran 
con normalidad, sin traumas 
ni prejuicios. Y así fue. Cuentan 
que cada día implica un nuevo 
aprendizaje. Porque Sofía y 
Ámbar son sus vidas. Son la 
razón por la cual se levantan 
todos los días, más cuando los 
avances se ven a diario.

Y eso, claro, reconocen que 
es gracias al trabajo de los 
especialistas de la Corporación 
Edudown. Es que lograr que 
los niños alcancen su máximo 
potencial, para que puedan 
integrarse mejor a la educa-
ción tradicional, es la meta 
que se han propuesto.

“Es un equipo humano muy 
bueno y nos entrega todas 
las herramientas para el de-
sarrollo de nuestros hijos. 
Acá existen muchos detalles 
que uno desconoce y nos van 
ayudando. Uno puede tener 
las mejores intenciones, pero 
se necesita el apoyo técnico,  
humano y también psicológi-

SÍNDROME DE DOwN

Consuelo Juliá, terapeuta ocupacional.

FOTO ANDREA cANTILLANES

con el síndrome de Down.
“Mi bebita tiene ocho meses 

y a los tres comenzó a venir a 
las terapias, que para nosotros 
han sido espectaculares por el 
avance que ha mostrado. Para 
nosotros Edudown ha sido una 
red de apoyo fundamental”, 
cuenta Pabla, con su pequeña 
Ámbar en sus brazos.

Y agrega: “La primera vez 
llegué muy mal, pero acá me 
abrieron las puertas de una 
manera súper importante, 
con mucho cariño, con mucho 
apoyo y con una dedicación 
enorme de los profesionales, 
ya que demuestran una voca-
ción que te transmite la im-
portancia de la estimulación 
temprana, de que nuestros 
niños puedan ser indepen-
dientes en algún momento 
de sus vidas”. Oliver Vea, representante y director ejecutivo de la corporación en la zona norte.

FOTO ANDREA cANTILLANES
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próximo año, sino que tam-
bién estamos en la captación 
de socios, en una campaña 
fuerte que significa captar a 
los socios con un aporte de 
mil pesos mensuales. Esto 
nos permite tener vida, po-
dernos proyectar. Sabemos 
que la billetera doméstica 
está complicada, pero no es 
tan trascendente, mil pesos 
mensuales. Por muy afectada 
que esté la economía, a quien 
coopere con los mil pesos no 
le afectará”, advierte Oliver.

RECURSOS A
LOS PADRES

Desde la corporación ase-
guran que se verán en la 

Pabla, junto a su hija Ámbar.

FOTO  ANDREA cANTILLANES

obligación de hacer socios a 
cada uno de los padres, que 
es la única manera de que los 
recursos estén ahí para seguir 
colaborando.

“Recién este año a los padres 
les estamos pidiendo que se 
hagan socios de la corporación 
con un aporte voluntario. 
Antes no se hacía, ni si quiera 
se les sugería, pero como la 
situación está compleja nos 
hemos tenido que ver en la 
obligación de decirles que se 
hagan socios. A nivel nacional 
tenemos más de 2 mil socios 
(600 niños), pero la cantidad 
que tenemos no nos permite 
crecer, pensar a futuro. En 
darle ingreso a los niños que 

están en la lista de espera, por 
ejemplo, que es lo más nos 
complica hoy”, aclara Oliver.

TERAPEUTAS
PROFESIONALES

Pese a todo, en la corpo-
ración son muy claros al 
indicar que independiente 

del dinero que puedan 
recolectar, seguirán traba-
jando a como dé lugar. Que 
por nada del mundo han 
pensado en cerrar, mucho 
menos cuando partieron 
sin tener nada.

“Llevamos casi cuatro 
años funcionando y gra-
tuitamente para la comu-
nidad. No existe ningún 
requisito de inscripción 
para participar en la corpo-
ración, sino que los padres 
tengan rigurosidad con sus 
hijos en las terapias que 
nosotros les ofrecemos. 
Acá, a los terapeutas se les 
paga como corresponde y 
como se paga en el mercado 
a nivel privado, incluso. 
No porque sea gratuito 
es poco serio o de mala 
calidad. Están contratados 
con las mismas exigencias 
que tendrían en la Clínica 
Alemana, por ejemplo. Es 
más. Hemos logrado ad-
ministrar los recursos de 
una forma seria y los pro-
yectos que nos hemos ido 
ganando también han sido 
porque hemos mostrado 
que somos serios en la uti-
lización de los recursos”, 
dice Oliver.

L A  F R A S E

“El objetivo 
es que todos 
nuestros niños 
puedan ingresar a 
distintos jardines 
y colegios. Hoy 
se están abriendo 
muchas puertas 
y eso es lo 
importante, que 
se vayan abriendo 
muchas más 
puertas, muchas 
más ventanas 
para nuestros 
niños. Para mí 
esto es vocación, 
y acá entregamos 
todo. Entre más 
logros veo en mis 
niños, esto es 
maravilloso”

AuRORA CASTILLO
educadora diferencial a cargo 
del tema integración

co. Además, acá se genera algo 
bien especial entre los padres, 
pues es una segunda familia, 
nos sentimos bien acogidos. 
Como padres buscamos la 
independencia y Edudown 
nos apoya en ese sentido”, 
recalca Cristopher.

SEGUIRÁN
ENTREGANDO APOYO

Oliver Vea, representante y 
director ejecutivo de la cor-
poración en la zona norte, 
cuenta que atienden a 72 
niños (provenientes de La 
Serena, Coquimbo, Vicuña, 
Ovalle) que activamente están 
incorporados a Edudown, 
pero con una lista de espera 
de 12 niños a quienes no han 
podido darle el ingreso por 
falta de recursos.

Es que para hacer funcionar 
este proyecto se necesitan casi 
9 millones de pesos mensuales 
y sólo para el pago de los tera-
peutas, además de los gastos 
fijos operacionales.

“Cuando partimos no tenía-
mos ningún peso y no nos 
dimos cuenta cuando ya te-
níamos a 30 niños trabajando. 
Tengo un equipo de captación 
de fondos que siempre se las 
ha arreglado para obtener los 
recursos, que si no es a través 
de la campaña de socios, es 
a través de proyecto, de do-
naciones, pero siempre de 
una u otra manera, hemos 
cumplido con las expecta-
tivas que tenemos y con el 
compromiso con los niños. 
Hoy tenemos un programa de 
trabajo que nos va cubriendo 
cada año. ¿Cómo? Todos los 
fondos de la corporación de 
este año lo conseguimos el 
año pasado. Fíjate que ahora 
estamos trabajando no sólo 
para conseguir los recursos del 

DESDE EL NACImIENTO

••• La rutina, detallan, parte al momento de na-
cer y no se les da el alta, puesto que los niños van 
avanzando y de acuerdo a las necesidades que van 
teniendo, los profesionales tienen que ir renovan-
do el programa educativo.
Y lo explica Oliver.
“Un niño recién nacido necesita el kinesiólogo 
hasta más menos los dos años. Después necesita 
al terapeuta ocupacional, una educadora diferen-
cial, un fonoaudiólogo... Y este niño va a cumplir 
seis años, siete años, y ya necesita de un psicólogo, 
otro tipo de educadores y otro tipo de terapias, 
así que nosotros vamos evolucionando con los 
niños. Mientras que con la gente que viene desde 
muy lejos se les hace un programa especial, pero 
principalmente se les enseña a los padres que la 
rigurosidad que se tiene a diario la pueden tener 
ellos también con sus hijos. El terapeuta le enseña 
al padre para que pueda replicar estas terapias en 
su casa. Por ejemplo, en La Serena tenemos nueve 
profesionales y les damos prioridad a los niños que 
vienen de lejos, ya que se les da terapia una vez al 
mes o cada dos meses, que tampoco es lo ideal, por-
que el programa educativo que tiene Edudown es 
rigurosidad. Acá los niños necesitan estimulación 
a muy temprana edad”.
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Entrevista

Óscar Rosales C.
La Serena

Hijo del exalcalde de Coquimbo, recorre parte de la 
vida del extinto edil coquimbano, destacando que si 
su hermano es electo buscará retomar la senda de su 
padre con una conducción más cercana a la gente. 
También repasa los duros momentos familiares que debieron 
enfrentar.E

“Llevar el apellido Pereira no
es una mochila, es un orgullo”

l actual seremi de Transportes 
y Telecomunicaciones, Óscar 
Pereira, hijo del desapareci-
do alcalde de Coquimbo, del 
mismo nombre, en entrevista 
con diario El Día da cuenta de 
lo vivido junto a su padre, un 
hombre humilde que llegó a 
ser alcalde.

óSCAR PEREIRA, SEREMI DE TRANSPORTES:

También habla de su proceso 
personal y cómo vuelve de 
Santiago para tomar el cargo 
de seremi en la administración 
de Hanne Utreras y que conti-
núa con el actual intendente 
Claudio Ibáñez.

-¿Cómo llega al ámbito 
público? 

“Desde chico que estaban 
como esas ganas de pertenecer 
al ámbito público. Lo conver-
saba mucho con mi padre. Yo 
ingresé el año 1998 a estudiar 
veterinaria en la Universidad 
de Concepción y estando allí 
me decía hay hartos políticos 
que son veterinarios, entonces 
siempre estuvo ese bichito y 
yo acompañé mucho a mi 
padre y cuando era concejal lo 
acompañaba a reuniones. De 
hecho, yo milité en el partido 
que militaba mi viejo en esos 

años (PPD). Recuerdo que llegó 
un día a la casa  pidiendo apoyo 
para el partido y como yo lo 
acompañaba harto, decidí 
acompañarlo. Por eso siempre 
estuvo el bichito ahí y con 
el estilo de él, cercano, de ir 
a una actividad y quedarse, 
no como vemos ahora que 
algunas autoridades van un 
ratito, saludan y se mandan a 
cambiar, él se quedaba hasta 
el último. Tengo recuerdos 
de haberlo acompañado a 

FOTO CEDIDA

algunas actividades de algu-
nos funcionarios que habían 
hecho una ampliación en la 
casa, mi papá iba donde lo 
invitaban. Hasta lo criticaron 
porque iba a actividades donde 
no iba mucha gente, le decían 
que ahí no votaban mucho, 
pero él iba”.

-Entonces, por su padre 
optó por el servicio público...

“Sí, desde siempre, desde 
chico él me inculcó a mí y a 
mi hermano, pero era difícil 

no ser parte de esto, porque 
él siempre llevó la pega para 
la casa, siempre estaba pen-
diente de ayudar. Como era 
paramédico en ese tiempo 
siempre estaba preocupado 
de la gente que lo llamaba”

-¿Les sorprendió que se 
convirtiera en candidato 
en ese tiempo?

“No, porque cuando em-
pezó a meterse en el tema 
de la FENATS, harta gente se 
le acercó a decirle que fuera 

candidato, entonces cuando 
nos dijo que iba a ser candi-
dato en el año 1996, nosotros 
decidimos apoyarlo. Yo tenía 
15 años y hacía puerta a puerta 
con él, la primera impresora 
que compramos fue para de 
frentón hacerle campaña e 
imprimir afiches. Esa campaña 
fue bien austera, fue con el 
apoyo de amigos cercanos, 
nos reuníamos en San Juan en 
la casa de un amigo de él, ese 
era el centro de operaciones. 
Yo lo acompañaba a reuniones 
más operacionales, en esos 
años salía en las noches con 
un equipo a pintar muros”.

-Y teniendo usted ese co-
mienzo ¿por qué no termina 
como su hermano Marcelo 
siendo candidato a algo?

“Es que después que falleció 
mi padre me vino todo un 
bajón. Yo no era papá, tenía 
planes de viajar. Conversé 
con mi señora y le dije, murió 
mi padre, tengo 31 años y no 
alcanzó a conocer a mis hijos 
y ahí me vinieron las ganas de 
ser papá”.

-¿Cuándo entra al Gobierno?
“Cuando aparece la opor-

tunidad ya había nacido mi 
hija, tenía meses. Lo bueno 
de estar acá en la región es 
que me permite estar más 
tranquilo, estamos cerca de 
la familia, pero también al 
no ser candidato no tengo 
que andar como Marcelo que 
anda full, lo favorece que él es 
soltero, no tiene hijos, tiene 
una ventaja por ese lado”.

-¿Pero nunca se le ocurrió 
ser candidato?

“A mí no”
¿No le ofrecieron tampoco?
“Mi hermano dice que sí, 

pero no lo recuerdo. En una 
conversación que tuvimos, 
tengo como un flash de esa 
conversación. Estábamos en 
la casa de mi madre y Marcelo 
me comenta que estaban ofre-
ciendo la posibilidad de ser 
candidato a alcalde y nosotros 
como familia entendíamos 
que Marcelo había tenido 
una gran oportunidad que 
se le abrió en abril de 2012 
de una beca para cirujano en 

“Mi papá iba donde lo invitaban. Hasta 
lo criticaron porque iba a actividades 
donde no iba mucha gente, le decían 
que ahí no votaban mucho, pero él 
iba”, recuerda Óscar Pereira, el se-
remi.
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la Universidad de Chile, una 
beca muy apetecida. Él había 
estado trabajando tres años 
en Combarbalá, juntando 
puntos para poder optar a una 
beca de cirugía. Marcelo ya 
estaba embarcado y no podía 
renunciar para ser candidato. 
También le pedimos como 
familia que tuviéramos un 
respiro ya que había fallecido 
nuestro padre, entendíamos 
que la DC estaba priorizando 
otro candidato. Y era bastante 
complejo para mí decirle da-
nos un respiro como familia 
y yo ser candidato”.

-¿Le ha servido haber tra-
bajado en Santiago?

“Aprendí mucho, había 
trabajado acá en regiones, 
había hecho práctica, pero ni 
comparable. En ese aspecto 
aprendí mucho del trabajo en 
equipo. Como jefe de proyecto 
me tocó liderar algunos tra-
bajos para Movistar. También 
el relacionarte con gerentes 
comerciales. No era la pega que 
hago ahora, pero me ayudó 
el trabajar con equipos, desa-
rrollar proyectos. Fueron tres 
años que trabajé en Santiago 
y valoro mucho lo realizado”.

-¿Pensó que sería muy di-
ferente ser seremi?

“Era bastante como me lo 
había imaginado, igual tuve 
la oportunidad de conversar 
con gente que había tenido 
cargos similares. Era lo que me 
había imaginado, el trabajo 
en terreno, estar con todo este 
tema que significa transportes 
y telecomunicaciones, enten-
diendo que también había un 
cambio en lo que significa la 

gente que está mucho más 
empoderada para reclamar 
sus derechos, exigir algunas 
mejoras, pero, lamentable-
mente, las ciudades no han 
cambiado mucho y en ese 
aspecto cuesta hacer cambios 
grandes, entendiendo que 
tanto por transportes como 
por telecomunicaciones uno 
se relaciona con privados”.

-¿Imaginó que tendría con-
flictos con la locomoción 
colectiva?

“Sí, pero no pasa sólo en 
la locomoción colectiva, lo 
que estamos viendo hoy en 
día con el movimiento de no 
más AFP o como pasó con el 
aborto en las tres causales, en 
el tema que tú veas la gente 
está más empoderada. Hasta 
el momento acá hay respeto, 
aunque tampoco me enojo 
fácil. En ese sentido soy más 
como mi papá, entiendo que 
si algún representante legal 
viene para acá y está molesto 
con algo se le tiene que pasar. 
Pero no me hago caldo de 
cabeza, sé que es parte del 
juego”.

-Igual le ha tocado enfrentar 
conflictos como la división 
de un gremio de taxibuses 
que intentó formar otra lí-
nea. ¿Cómo sobrellevó ese 
conflicto?

“Aprendí mucho, porque 
tuve que ponerme a estudiar 
de cabeza los decretos que los 
rigen, qué cosas efectivamente 
pueden hacer, cuáles no y ver 
cuáles son las ganas que tiene 
la gente por hacer cambios, 
pero que lamentablemente 
desde el punto de vista norma-

De izquierda a derecha, Óscar Pereira hijo, Rodrigo, Óscar Pereira en su época de alcalde y Marcelo, hoy candidato a 
edil por Coquimbo.
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PROBLEMAS EN EL TRÁNSITO

••• -¿Cuál es la solución para los problemas de 
tránsito en las principales ciudades?, porque se 
ven insolubles...
“Lamentablemente, las ciudades siguen siendo 
las mismas, por más que ampliemos calles. El pro-
yecto que se hizo en calle Varela en Coquimbo 
significó sacar un sector histórico que algunos 
todavía echan de menos, el 16-21 (centro de diver-
sión nocturno) y cosas así, pero ahí se voló casi 
una calle completa. Cuando estos cambios estruc-
turales chocan con la historia patrimonial se hace 
complejo. En calle Colón (La Serena) hicimos todo 
lo posible por mantener todo lo patrimonial, no 
hubo un gran cambio, no se ensancharon más las 
calles, se mejoró el paso peatonal, porque tenemos 
que ser cuidadosos con quienes cuidan la ciudad. 
Pero es complejo, mientras no tengamos proyectos 
que sean grandes, reestructurantes en la conurba-
ción y en la región, porque tenemos calles chicas 
en todas partes. En Illapel, por ejemplo, el alcal-
de está preocupado de hacer vías prioritarias. En 
Ovalle también se requiere hacer estudios propios 
para poder decir vamos a hacer calles solamente 
de ingreso o hacer algún tipo de semipeatonales, 
porque ha crecido mucho el parque, en los últimos 
años se ha duplicado”.
-Eso genera mucha denuncia ¿cuáles son las más 
habituales?
“Yo recibo mucha denuncia por facebook. Instala-
ción de lomos de toro, mejorar semáforos y para 
eso es bueno crear los lazos con las direcciones de 
tránsito de las municipalidades, independiente de 
que no sean temas cien por ciento míos, la relación 
con los directores de tránsito es fundamental, 
tengo muy buena relación con ellos, he tenido 
harto apoyo. En Ovalle hemos tenido situaciones 
históricas, como que la gente está acostumbrada 
a que la locomoción pase por las mismas calles y si 
tratas de reordenar, la gente no camina. Me choca 
de repente esa comodidad o de repente me critican 
y reclaman que el colectivo se negó a dejarlos en 
la puerta de la casa, la gente acá es muy cómoda”.
-¿No cree que hay responsabilidad compartida 
entre colectiveros y usuarios?
“Sí, para mí es un círculo vicioso. Me ha tocado 
conversar con choferes sin que sepan quién soy 
y señalan que si no le paro a la señora donde me 
hace parar, al día siguiente no me toma. Me he da-
do cuenta que pasa mucho en los recorridos a San 
Joaquín, Villa El Indio, donde existe una dinámica 
distinta a otros recorridos. Yo viví un tiempo en 
Cisternas con Cuatro Esquinas y era raro que se 
repitiese un recorrido un día consecutivo, tú toma-
bas colectivo y dependiendo de la gente que se vaya 
subiendo es como se va armando el recorrido”.

tivo no los acompaña mucho”.
-Y los impulsos ¿cómo los 

controla?, porque debe haber 
sentido deseos de patear  a 
alguien en el trasero...

“Me considero bastante tran-
quilo. Estando en Santiago 
también aprendí mucho a 
manejar los impulsos, también 
tenía mis métodos, me gusta 
practicar artes marciales, que 
tienen mucha meditación 
también y hay que tratar de 
canalizar esa energía y no diri-
girla en malos pensamientos 
ni mucho menos”

-En lo interno ¿cómo 
enfrentó su cargo con los 
funcionarios?

“Lo primero, con tranqui-
lidad. Cuando llegué tuve 
mucho apoyo de parte de 
los funcionarios, algunos 
llevan 30 años y eso jamás 
lo voy a desconocer, no me 
considero una autoridad que 
se crea superior, diferente o 
decir soy profesional. Desde el 
primer momento que llegué 
les dije soy yo el que viene a 
aprender de ustedes, no vengo 
yo a enseñarles ni a inculcarles 
un método de trabajo”.

EL PESO DEL
APELLIDO

-¿En el campo laboral ha 
influido llevar el apellido 
Pereira?

“Harto, a la gente le gusta la 
cercanía. Si alguien viene a mi 
oficina, me golpea la puerta, los 
hago pasar y conversamos, es 
como era mi padre, que iba por 
la calle y la gente lo abordaba y 
se daba el tiempo de conversar 
con ellos. Lo que pasa es que 

los temas independiente sean 
solucionables o no, la gente 
igual quiere que la escuchen”.

-¿Lo relacionan mucho con 
el apellido?

“Cuando falleció mi padre 
no tuve el tiempo como de 
sentirlo, porque partió mi 
papá, partió uno de mis mejo-
res amigos y estando acá, dos 
años después, hay gente que 
me pidió audiencia solamente 
para decirme supe que era hijo 
de Óscar y quería sólo cono-
cerlo. Algunos funcionarios 
que eran más cercanos a mi 
papá, hay uno que me regaló 
un libro que le había dedicado 
mi padre, me imprimió una 
carta que había hecho cuando 
falleció. Ha sido buscando a 
un amigo, buscando si existe 
alguna semejanza”.

-¿A usted no le ha pesado 
el apellido Pereira, es una 
mochila?

L A  F R A S E

“Estoy 
convencido de 
que si Marcelo 
decide ser alcalde 
es  más que nada 
para tratar de 
recobrar, si es 
que se puede,  
el estilo de mi 
padre”.

óSCAR PEREIRA
seremi de Transportes

“Llevar el apellido Pereira no 
es una mochila, es un orgullo. 
Lo que pasa es que creo que 
he convivido bien con eso, si 
revisa un poco más yo tengo 
hasta su segundo nombre, 
soy Óscar Enrique Pereira. 
Me estoy pareciendo un poco 
más por la pelada, algunos 
me dicen que hasta camino 
igual, es como inevitable que 
la gente trate de buscar como 
semejanzas en la forma de 
ser, en el trato. No tengo el 

cargo de alcalde, por ende, la 
forma de ayudar a la gente es 
mucho más acotada. Me han 
pedido apoyo en temas nada 
que ver con lo mío, social cien 
por ciento y me han dicho su 
padre nos hubiera ayudado. 
Sí, mi padre era alcalde y tenía 
mucho más atribuciones, yo 
tengo herramientas, pero la 
puedo ayudar con los vínculos, 
con los lazos para poder tratar 
el caso, me llegan muchas 
solicitudes que son ajenas a 



Nosotros no viajamos al Norte, somos del Norte
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mi cargo”.
-Esto lo han conversado 

en familia, porque lo más 
probable es que su hermano 
sea alcalde...

“Yo estoy convencido de que 
lo va a ser. Hemos conversado, 
es un gran desafío que tiene, 
pero más que el fondo es la 
forma. Creo que Marcelo va 
a tener el peso de que mucha 
gente le va a hacer lo mismo 
que me ocurrió a mí, que le 
van a decir su padre hubiese 
hecho esto, van a buscar la 
comparación. En mi caso yo 
no me considero igual que mi 
padre, mi historia es bastante 
distinta a la de él. Mi papá era 
el cuarto de 13 hermanos de 
una familia muy humilde, 
yo me saco el sombrero de lo 
lejos que llegó. Mi padre era 
auxiliar paramédico y llegó a 
ser alcalde siendo que no tuvo 
profesión. Tengo un discurso 
que subí a mi Facebook donde 
él dice que había hecho un ju-
ramento, que cuando volviera 
a Coquimbo le devolvería la 
mano a toda la gente que lo 
ayudó. Él nos contaba que 

(Óscar Pereira venía de Los 
Vilos), si no hubiese sido por 
esa gente no habría podido 
salir adelante”.

-Su papá era bueno para 
la talla y se salía de libreto.

“Sí, mucho. Era parte de él. 
Me recuerdo de una interven-
ción que hizo cuando estaba 
de presidente Piñera y dice 
‘me acordé de su hermano, 
Presidente, manda más plata 
para la región, papurri’. Yo 
estaba en Santiago y mis com-
pañeros también lo vieron. Me 
ha tocado encontrarme con 
gente que lo conoció, autori-
dades del gobierno anterior 
también, que me decían tu 
papá trabajaba con quien 
quería trabajar y eso es algo 
que yo he recogido, ayudo a 
quien me pide ayuda y trabajo 
con quien quiere trabajar”.

SITUACIÓN 
COMPLEJA

-¿Cómo viven la separación 
de sus padres?

“Para mí fue bien conflictivo, 
mi madre no estaba pasando 
por un buen momento, ha-
bía muerto hacía muy poco 
mi abuelo materno. Se vivió 
una situación bien compleja 
porque quien acompañaba a 
mi papá en las actividades era 
yo, mi mamá estaba más en la 
casa y no superó muy bien el 
tema, obviamente el cambio 
fue rotundo, fue un giro de 
180 grados. Como familia nos 
significó tener que apoyarlo 
más. Los pocos tiempos que 
teníamos para compartir 
con él aprovecharlos más. 
Yo preferí sumarme a sus ac-

tividades y participar con él, 
porque los únicos tiempos 
que tenía para compartir era 
estando en su entorno, nunca 
lo pasé mal. Cuando mi papá 
se cambió de partido del PPD 
a la DC, uno que otro estaba 
molesto por ahí, pero nunca 
hubo descontento de la gente, 
porque entendía que seguía 
siendo el mismo”.

-¿Les descolocó que se se-
pararan o fue un proceso?

“No, fue un proceso que 
llegó. Mi papá era mucho lo 
que daba por la gente, no lo 
veíamos mucho tampoco y 
estábamos grandes también, 
yo tenía 25 años”

¿Hablaron cuando en la 
municipalidad comenzó a 
correr el rumor que la secre-
taria mandaba más que él en 
el municipio por la cercanía 
que tenían?

“Sí, yo fui súper directo con 
él. Debo admitir que fui más 
directo y me alejé. Lo que pasa 
es que yo tomé un papel más 
de protección con mi madre, 
no me perdí ni un poco porque 
veía a mi mamá que estaba 
con una depresión, no estaba 
muy bien en cómo llevaba ese 
tema, que era muy vox populi, 
que todo el mundo sabía. En 
el fondo uno de los motivos 
por los que vendimos la casa 
donde vivíamos antiguamente 
y nos vinimos a La Serena fue 
por esa razón, se entendía que 
mi mamá tenía que salir de 
ahí, que tenía que haber un 
cambio de entorno”.

-Pero usted enfrentó a su 
padre.

“Lo conversé en una oportu-
nidad con él y fui directo. Me 
lo negó todo, que no era así. Yo 
soy bien frío, si me llego a ente-
rar por la fuente que sea, espero 
no enterarme por la prensa 

de que esto está pasando, yo 
voy a tomar mi camino y me 
voy a alejar y efectivamente lo 
hice. El que estuvo más cerca 
de mi papá cuando fue alcalde 
fue Marcelo, yo vi por mí, por 
sacar mi segunda carrera, por 
preocuparme de mi polola 
que ahora es mi señora, por 
mi mamá y que a mi hermano 
chico no le faltara nada”.

-Si llega a ser alcalde su her-
mano ¿será una devuelta de 
mano a su papá?

“Estoy convencido de que si 
Marcelo decide ser alcalde es  
más que nada para tratar de 
recobrar, si es que se puede,  el 
estilo de mi padre, entendien-
do que es bastante complejo 
volver a encontrarlo. Creo que 
va a buscar recuperar eso, al 
amigo en el cargo de alcalde, 
a la gente no le gustan esas 
autoridades que te miran por 
debajo del  hombro, que se 
sienten que son de otra estirpe 
o porque tienen una profesión 
van a ser más que el alcalde 
que no la tenía”.

CAMBIO DE UNIVERSIDAD

••• Óscar Pereira recuerda que conoció a quien 
sería su esposa el año 2002 en la Universidad de la 
Serena, donde se hicieron buenos amigos y comen-
zaron una relación de pareja el 2008. “Había harta 
onda”, dice, pero recuerda que decidió cambiarse 
de universidad ya que fue dirigente estudiantil y 
“me agarré con todos los profesores habidos y por 
haber, fui bien frontal, trato de seguir siéndolo 
todavía. Vi que algunos profes me estaban buscan-
do por ahí, decían qué ramos le tocan el próximo 
semestre para hacerlo yo, entonces yo dije no, 
mejor me arranco y me fui a la Universidad del 
Mar a estudiar ingeniería civil en computación e 
informática, pero en cuarto año me di cuenta que 
me gustaba más la civil industrial. Cuando estaba 
terminando mi segunda carrera encontré pega en 
Santiago en una consultora de informática”.

había días que pasó hambre 
y si no fuera por el amigo, 
con el que hacía el curso de 
auxiliar paramédico, que lo 

invitaba a almorzar a la ca-
sa no hubiese comido. Los 
hermanos que estaban acá 
también lo ayudaron harto 

“Yo soy Óscar Enrique Pereira. Me es-
toy pareciendo un poco más por la pela-
da, algunos me dicen que hasta camino 
igual, es como inevitable que la gente 
trate de buscar como semejanzas en la 
forma de ser, en el trato”, dice el seremi.
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L A  F R A S E

“En mi caso yo 
no me considero 
igual que mi 
padre, mi historia 
es bastante 
distinta a la de 
él”.

óSCAR PEREIRA
seremi de Transportes
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Cordovez esquina O’Higgins

Una imagen, un día

La imagen, que corresponde a las primeras 
décadas del siglo XX, es un valioso testimo-
nio visual de lo que es hoy el sector céntrico 
de La Serena. Se trata de la intersección de 
las calles Gregorio Cordovez con Bernardo 
O’Higgins. El documento fotográfico revela có-
mo era la vestimenta en aquellos años, junto con dar 
cuenta de los medios de transporte que se utilizaban. 
La instantánea fue obtenida en una hora de alta con-
currencia.

(FOTOGRAFÍA ARchIvO)

FOTOGRAFÍA MARcELO BUGUEÑO

Ya en pleno siglo XXI, la misma intersección 
sigue siendo una zona de alta afluencia ve-
hicular y de peatones. Por supuesto que las 
cosas han cambiado. El paso del tiempo ha 
hecho desaparecer los antiguos servicios. 
En los últimos años se han levantado nuevas tiendas 
comerciales. Pero todavía se mantiene esa esencia de 
aires coloniales de una ciudad que a pesar de crecer 
con el progreso busca ser consciente de su pasado.
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